

ADVERTENCIA

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corriño, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELEFONO NÚM. 68

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes 1'25 pts.
Fuera de ídem, un trimestre 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Martes 22 de Junio de 1897

Año XIII—Núm. 3560

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

Cárdenas

SILLERO Y GUARNICIONERO

San Pablo, 15

Hay gran surtido en maletas de todas clases, desde 14 reales en adelante.

Baules mundos, sacos y portamantas. Alpargatas lona para cazadores y demás efectos de caza.

Monteras de todas clases. Guarniciones para toda clase de carruajes.

15, San Pablo, 15 180—37

VENTA DE CASA La señalada con el núm. 13, en la Plazuela de San Juan de Barbalos; el procurador don Cipriano Durán dará razón de su precio y condiciones.

CALZADILLA DEL CAMPO

Aguas sulfurado-sódicas 31 cº

En este acreditado establecimiento se han realizado grandes reformas para comodidad del público.

INTERESA

ápequeños, medianos y grandes conocer que la casa de

BERNARDO CACHORRO

vende más barato que ninguna otra el calzado en iguales calidades, debido á las compras en grande escala que realiza y por las que aparece en la actualidad como una de las primeras de España en existencias y condiciones, pudiendo vender á iguales precios que en fábrica.

Verdadera y positiva economía. 5, Lonja de la Carcel, 5. —20

SE ARRIENDAN

una panera en la calle de Caldereros y una espaciosa habitación en planta baja, con bodega, en la de San Pablo, donde estuvo establecida la primitiva fábrica de cervezas.—Del precio y condiciones darán razón en la fábrica de licores de don Ramón Hernández.

MANUEL DE VEGA

CANTALAPIEDRA

En esta casa se venden cañizos de álamo á precios económicos.

También en el almacén de maderas de todas clases que posee, se venden tabla machiembreada más barata que la del Norte, puertas y ventanas hechas y se construyen á la medida.

Todo baratísimo. —32

HOTEL CENTRAL

de PABLO PAYA

Baños de Montemayor (Cáceres)

Este hotel, está situado frente al establecimiento, á seis metros de distancia del mismo; tiene cómodas y elegantes habitaciones; una hermosa galería que dá vista al jardín del balneario; coches nuevos á la estación á la llegada de todos los trenes: estas circunstancias y su esmerado servicio, hace que sea el preferido por las personas más selectas de la sociedad. El precio del pupillage, es desde cinco pesetas, no habiendo por tal motivo, quien le haga competencia.

Para que no se confundan los viajeros, lleven los conductores en las gorras como distintivo, el nombre del hotel. 90—d—12

A plazos ó al contado se vende la casa de la calle de Zamora, núm. 13, compuesta de bodega, tienda y piso principal. Para tratar de precio, plaza de San Juan de Barbalos, núm. 2. 13-6

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

SUSCRIPCIÓN

á favor de los hijos del guardia municipal Juan Albo Depens, muerto á mano airada en el cumplimiento de su deber

Suma anterior	Pesetas Cts.
242	

Baños de Montemayor

Poco conocidas son en nuestra provincia estas aguas medicinales, cuya acción terapéutica es de seguro y maravilloso resultado en ciertas afecciones.

No deja de ofrecer extrañeza el hecho apuntado. Cuando se extiende y propaga hasta las más apartadas regiones la fama que por sus virtudes curativas han conquistado ya las termas de Montemayor; cuando acuden en busca del suspirado remedio enfermos de rebeldes y dolorosísimos padecimientos, que son combatidos y casi extinguidos en muy pocos días; cuando la mayoría de los enfermos son otras tantas trompetas de la fama que pregonan por doquier las virtudes medicinales y la eficacia del tratamiento hidroterápico que en Baños de Montemayor encuentra el acongojado doliente, es inconcebible que en nuestra provincia, limítrofe con la de Cáceres, y en cuyo territorio puede decirse brotan los manantiales sulfurado sódico-termales de Montemayor (nombre que le presta una antiquísima villa del partido de Béjar, situada en la margen derecha del rio Cuerpo de Hombre), es inconcebible, repetimos, el olvido en que se tienen aquellas termas, de fama tan sólida como antigua.

Por fortuna, y para bien y consuelo de los desgraciados que padecen afecciones susceptibles de fácil curación, ó gran alivio en aquellas aguas, un ilustre médico, tan modesto como estudioso, y tan entusiasta por la ciencia que con notorio aprovechamiento cultivaba como afable y cariñoso ante los enfermos y con los sanos, ha publicado bajo el modesto título de *Breves apuntes acerca de las aguas sulfurado-sódicas-termales de Baños de Montemayor*, un luminoso trabajo histórico-científico, en el que, sin pretensión alguna, pero con profundo conocimiento de la materia que trata, ofrece multitud de curiosos datos históricos y muy interesantes noticias y observaciones científicas acerca de las propiedades físico-químicas de las aguas, de sus acciones fisiológica y terapéutica y de las múltiples aplicaciones que, con éxito completo, rápido y seguro, las prescribe la ciencia médica.

Muy de veras lamentamos nuestra incompetencia en la materia científica

que trata el trabajo de que nos ocupamos, y por esta sensible circunstancia, y por tratarse de un amigo cariñoso, cuyo elogio podría regularse como producto natural de nuestra estimación y no como justo tributo á sus merecimientos, habremos de limitarnos á dar noticia, copiándolos íntegros de los párrafos que pueden tener interés para enfermos y médicos.

Perdone la excesiva modestia del señor don Sergio Perado Blanco, médico auxiliar del Balneario de Montemayor, que nos permitamos copiar aquí el artículo *Acción terapéutica* de su opúsculo, en el que ofrece multitud de observaciones del mayor interés y presenta extensa relación de las enfermedades en que tienen eficazísimo empleo aquellas aguas. Dice así:

Acción terapéutica.—De las alteraciones consignadas en el capítulo anterior que estas aguas producen en los individuos en perfecto estado fisiológico y, por lo tanto, exentos de toda entidad patológica, no es fácil, como allí decíamos, deducir sus virtudes curativas, pues para apreciarlas hacen falta dos factores: la enfermedad y el enfermo.

Estas aguas termales y sulfurado-sódicas son, como queda expuesto en su lugar correspondiente, alterantes y excitantes de todos los órganos y sus funciones, deduciéndose de dichas propiedades que pueden ser, y efectivamente son, como lo prueba su importancia y el gran crédito de que gozan desde hace muchos lustros, utilísimas para el tratamiento de ciertas afecciones diatésicas y constitucionales. En efecto, absorbidas, extienden su acción no sólo á los distintos órganos de la economía, sino hasta sus elementos histológicos, aportando á éstos mayor cantidad de oxígeno, además del elemento sulfuroso, favoreciendo notablemente las descomposiciones y combinaciones químico-vitales, y por ende aumentando las combustiones orgánicas de donde procede la fiebre termal de que ya hemos hecho mención.

La doble excitación que estas aguas producen en el organismo, activando la funcionalidad de los órganos y aparatos, favorecen considerablemente la curación de muchas enfermedades de índole crónica, provocando su agudeza, como sucede en todos los estados catarrales antiguos de las mucosas en general, y de algunas erupciones de la piel aumentando la fluidez y cantidad de sus secreciones anormales.

Poseen estas aguas sulfurosas, además de las propiedades excitantes y alterantes, otro en alto grado, y es la de ser, atendida su composición, tónico-reconstituyentes, siendo por esta causa de gran resultado para el tratamiento de diversas afecciones constitucionales, puesto que su acción, como es sabido, llega hasta lo más íntimo de los tejidos, hasta sus elementos histológicos.

De todo lo expuesto podemos deducir que las aguas minero-medicinales de Baños de Montemayor son eficacísimas para combatir los estados

generales conocidos con los nombres de reumatismo y gota, herpetismo, escrofulismo y sífilis, como así mismo todos los padecimientos dependientes de dichos estados morbosos, á más otras enfermedades no ligadas á tales causas, según indicaremos en el trascurso de estos apuntes.

Con la publicación del anterior capítulo que el señor Perado Blanco ha puesto en su opúsculo, creemos prestar un buen servicio á los enfermos de alguna de las afecciones señaladas por la experiencia y el talento observador de aquel sabio médico, que lleva ya bastantes años residiendo en el pueblo de Baños, en donde ejerce como médico titular y como auxiliar del Balneario su honrosa profesión.

El crimen de la calle de Sorias

SUICIDIO DEL CRIMINAL

En forma de «Extraordinario» dimos ayer las siguientes noticias sobre este suceso:

«A eso del medio día principió á circular la noticia de que Manuel Sánchez Rodríguez (a) *Torero*, autor del crimen de la calle de Sorias, se había suicidado.

Inmediatamente un redactor de nuestro diario se trasladó á la cárcel para adquirir detalles del suceso.

El *Torero* se había mostrado diferente en los días que llevaba preso, y sin que pareciera preocuparle mucho lo grave de su situación, por lo que no era lógico esperar resolución tan extremada como la que al fin ha tomado.

No obstante, habían sido adoptadas todas las precauciones acostumbradas cuando se trata de reos de su importancia, y se le *cacheaba* dos veces diariamente, para impedir que tuviera en su poder arma alguna.

A las diez y media de la mañana de hoy, cuando le dieron el rancho, se negó á comerle, diciendo que se lo dieran á otro preso, y encargando para sí un cuarterón de bizcochos y un puchero de agua fría.

Cuando á las doce se hizo el recuento general de presos, halláronle muerto, tendido boca arriba sobre el petate, y con una incisión en la sangría del brazo izquierdo.

Esta incisión se la había hecho con una lanceta de pequeñísimas dimensiones que fué hallada al lado del cadáver.

Como el reo era barbero y perito en el arte de sangrar, ejecutó la operación con maestría, atando la parte superior del brazo con una cinta del calzoncillo y lavándose la herida con agua fría para impedir que la coagulación de la sangre evitara la continua salida de la misma.

El hecho de que el preso tuviera en su poder la lanceta de que se ha servido para consumar el suicidio, se explica de la siguiente manera:

El calabozo en que estaba encerrado, tiene una ventana, con reja, pero sin alambreado, que dá á la calle, á unos dos metros y medio de altura sobre el piso de la misma, y se cree que algún cómplice, si los tenía, ó alguna persona que estuviera de antemano en inteligencia con él, pudo arrojarle por dicha ventana durante la noche el instrumento de que se ha servido para producirse la muerte.

El cadáver del suicida ha sido trasladado al depósito judicial, donde le será hecha la autopsia.

El suceso ha producido honda sensa-

ción en esta ciudad, donde aún está reciente la triste impresión causada por los últimos crímenes de que fué autor el suicida.

CARTA DE MADRID

Junio 21.

Lo del día

Mal efecto han causado las noticias que ha comunicado *La Correspondencia* referentes al nuevo ministro americano Woodford.

Este señor ha sido antaño un filibustero de siete suelas y ahora figura en las listas de la Liga cubana.

Claro está que todos los hombres públicos han hecho tonterías en sus mocedades y luego sientan la cabeza y maduran el juicio; y de Woodford se dice que actualmente es un hombre sensato y muy conservador.

Pero siempre es un prejuicio desagradable el de su historia, y desde luego acusa un gran descuido en el Gobierno el haber otorgado a mister Woodford la declaración de persona grata, sin haberse procurado informes de sus antecedentes y sin haber exigido que hiciera antes de que le nombrasen alguna manifestación que desautorizase su pasado.

A lo menos, ya que esto no se ha hecho antes, debe gestionarse ahora.

Vá en interés del mismo Gobierno, á quien los periódicos han de echar en cara diariamente este descuido.

Otra cosa que se comenta mucho, es la actitud de encubierta disidencia en que se ha colocado el señor Canalejas, á juzgar por lo que dice su periódico *el Heraldo*.

Pero no ha de quebrantar esto al partido liberal, pues la actitud que ahora ha adoptado le reviste de autoridad y prestigio, según reconocen imparcialmente hasta sus adversarios.

**

Alcance de noticias

Telegrama oficial:

Habana 20.—Columna del Gobre (Cuba), sorprendió campamento é hizo cinco muertos.

Fuerzas de Tarragona batieron rebeldes en Cañao (Puerto Príncipe); hicieron seis muertos y tuvieron un muerto y un herido.

Batallón Mallorca, reconociendo Jati-bónico (Norte Villas), tuvo un herido.

Operando en su zona batallón Cataluña, fué herido teniente artillería Goyeneche.

Batalón Alava, reconociendo Güira, sorprendió prefectura é hizo dos muertos; tuvo un herido.

Fuerzas locales San Juan Veras batieron grupo é hicieron ocho muertos y dos heridos; tuvieron seis heridos.

Batallón Covadonga en Potrero Peral, hizo tres muertos.

Fuerzas locales de San José Ramos, batieron grupo en Cofite (Matanzas), é hicieron dos muertos; tuvieron dos heridos.

Presentados, 10 armados y 25 sin armas.—Weyler.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

Premiado con 130.000 pesetas, el 1.570 en San Sebastián. Con 55.000, el 14.254 en Huelva. Con 25.000, el 21.642 en Vigo. Con 4.000, el 8.046 en Madrid, el 14.822 en Madrid, el 5.433 en Jerez de la Frontera, el 7.573 en Madrid, el 22.318 en Cartagena, el 9.973 en Palma de Mallorca, el 10.795 en Madrid, el 8.464 en Madrid, el 14.478 en Gerona, el 21.902 en Villanueva del Graco (Valencia).

En el ministerio de Marina se han facilitado hoy las siguientes noticias de aquel departamento:

El general Beránger ha recibido el primer ejemplar de la carta de la isla de Menorca, levantado por la comisión hidrográfica á bordo del «Urania». Es un trabajo muy notable que encierra la novedad de ir marcadas las curvas de sonda en sustitución de los números como se hacía hasta ahora.

En reconocimientos practicados por el cañonero «Cristina» en el río Santa Ana

(Isla de Cuba) el día 10 del actual, rechazamos al enemigo cogiéndoles armas y municiones y destruyéndoles un campamento. Apresamos siete embarcaciones menores y les destruimos cinco. El enemigo empleó balas explosivas. Nuestros heridos todos fueron leves.

En los exámenes verificados hoy en el ministerio de Marina, para ingreso en el cuerpo de Administración de la armada, han sido aprobados en el ejercicio de partida doble, los números 1, 2, 4, 5, 6, 8, 10, 14 y 16, y en geometría los números 33 y 39. Mañana están llamados del 18 al 38.

Telegrafían de Londres que la Reina Victoria asistió ayer á los oficios en el Palacio Winosor, y después besó á todos los individuos de la Familia Real, produciendo esto cierta emoción en la concurrencia.

Los individuos de la Cámara de los llores asistieron á la función religiosa que en la Abadía de Westminster se celebró en acción de gracias por el jubileo de la Reina Victoria, y los Comunes asistieron á la función que con igual objeto se celebró en la iglesia de Santa Margarita.

Los diputados irlandeses se abstuvieron de esta ceremonia.

Telegramas de Holanda comunican que allí reinan violentísimos temporales; que en Stiveningue se han ido á pique varios barcos de pesca y en Rotterdam se han inundado las calles, siendo de consideración las pérdidas materiales.

Esta tarde ha visitado S. M. la Reina Regente el Colegio y Asilo del Sagrado Corazón de Jesús, con motivo de hallarse enferma su ilustre directora.

A la hora de cerrar este alcance están reunidos en casa del señor Gamazo los exministros liberales que forman la ponencia para redactar el manifiesto, que se cree quedará hoy terminado.

En la Bolsa ha circulado con mucha insistencia el rumor de que se vá á formar un gabinete nacional y á esto obedece el alza que han tenido hoy los valores.

El general Beránger ha conferenciado esta tarde á primera hora con el señor Cánovas del Castillo en la presidencia, para darle cuenta de importantes asuntos de su departamento.

Telegrafían de París que el emperador Guillermo ha hecho la siguiente declaración á un corresponsal: «Respecto á política general sólo veo en el horizonte dos peligros: el causado por la posición inquietante de una nación europea armada de todos los medios que le presta la civilización moderna y la tendencia de cierto estado del Nuevo Mundo de querer intervenir en los asuntos europeos.»

Telegrafían de Atenas que la comisión de Hacienda ha comunicado oficialmente á los plenipotenciarios reunidos en Constantinopla, que para el presente año los ingresos de Grecia alcanzarán á 65 millones escasamente de dramas, y los gastos ya hechos ó previstos pasarán de 135 millones. Que en este estado de cosas declara que será completamente imposible pagar la indemnización de guerra á Turquía, ni ofrecer garantía de ningún género.

Telegrafían de Nueva-York que MacKinley piensa presentar de nuevo á las dos Cámaras el proyecto de arbitraje general con Inglaterra, con bases distintas á las anteriores, y se asegura su aprobación. Los ultraproteccionistas aprovecharán las consecuencias de la anexión de Hawai como un nuevo argumento en favor de la elevación de tarifas.

AGENCIA ALMODOBAR.

Recortes

El director de *La Información* publicó ayer una extensísima hoja rebatiendo los cargos que le dirige el señor Obispo en su decreto de condenación.

Y á la vez se despidió del público, diciendo que muere gloriosamente frente al enemigo.

¡Yal!
La postura airosa tan rebuscada.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

Huevos con tomate.
Menestra á la española.
Ternera á la catalana.
Solomillo á la cretona.
Riñones saltados.
Merluza á la marinera.
Chuletas á la riojana.
Entrecoks salsa picante.
Espárragos al natural.
Chateaubrian á la parisién.
Bisteks á la paja.
Pollo á la oliva.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

Señor Alcalde: Los andamios que están en la calle de Zamora hace mucho tiempo están causando grandes perjuicios, y el día menos pensado puede ocurrir cualquier cosa.

No sabemos por qué no desaparecen; si hay que hacer alguna obra, ordene usted que sea pronto, para que desaparezcan esos obstáculos de dicha calle, que es el sitio más estrecho de ella.

Ayer fué elevado á la superioridad, con el correspondiente informe, el recurso de alzada interpuesto por el Decano de Derecho contra la resolución del Rectorado levantando la suspensión al señor Dorado Montero.

Por los ayuntamientos de Tamames, Ahigal de los Aceiteros y Endrinal de la Sierra, se ha solicitado del Gobierno civil permiso para celebrar en el día de San Juan corridas de novillos.

A más de un discípulo del señor Dorado Montero hemos oído asegurar que jamás ha dicho éste en su cátedra las atrocidades que le atribuye *La Información* en su hoja de ayer.

Así se escribe la historia.

En la noche de San Juan se celebrará en el paseo del Rollo una bonita verbena con que el dueño del establecimiento que hay á la terminación del mismo, celebra su santo y obsequia á sus parroquianos.

En el Círculo Obrero tuvo la desgracia de caerse de una escalera el mozo de limpieza, produciéndose algunas contusiones, que le fueron curadas por el médico de aquel establecimiento don José López Cabezas.

El señor Peña ha vuelto á encargarse del decanato de Derecho.
Lo esperábamos.

He aquí las propuestas acordadas por el Rectorado de este distrito universitario, para la provisión en propiedad de las escuelas incompletas de ambos sexos vacantes en la provincia de Salamanca y que fueron anunciadas al turno de concurso único en Febrero del actual:

Escuelas de ambos sexos, con 620 pesetas
Para Ventosa del Río Almar, doña Engracia Muñoz y Oviedo.

Escuelas de ambos sexos, con 550 pesetas
Para Chagarca Medianero, doña Florencia Egido Lozano.

Para Carpio de Azaba, doña Amalia Mediano García.

Para Gomecello, doña Hermenegilda Juanes Holgado.

Para Doñinos de Salamanca, doña Francisca Núñez Montero.

Escuelas de ambos sexos, con 500 pesetas
Para Quejigal, doña Elisa Regalado Martín.

Para Cojos de Robliza, doña Josefa Cacho Cabezas.

Para Guadapero, doña Faustina Iglesias Martín.

Escuelas de ambos sexos, con 450 pesetas
Para Fuentes de Masueco, doña Ascensión María Riesco Huebra.

Para Pedrosillo el Ralo, doña Eulalia Casado Sánchez.

Escuelas de ambos sexos, con 350 pesetas

Para Martinamor, doña Celestina Rodríguez Moreno.

Escuelas de ambos sexos, con 550 pesetas

Para Gejo de los Reyes, doña Soffa Aparicio Juanes.

Para Villanueva de los Pavones, doña María de la Concepción Suarez Hernández.
Para Pelarrodríguez, doña Nicasia Pérez García.

Escuelas de ambos sexos, con 310 pesetas

Para Pinedas, doña Estefanía Cea García.

Escuelas de ambos sexos, con 300 pesetas

Para Miranda de Azán, doña María Núñez Domínguez.

Para Navagallega, doña Eloisa Bernal Gutiérrez.

Escuelas de ambos sexos, con 250 pesetas

Para Peramato, doña María Bellido Giménez.

Para Fuenterroble de Abajo, doña María del Pilar García Hernández.

Para Peñalvo, doña Petra de San Maximiano.

Para Sandomingo, doña Escolástica Romo Galante.

Para Navaombela, doña Prima Eulogia Suárez.

Para Barceo, doña María del Carmen Rodríguez Campos.

Anoche fué conducida á la cárcel una joven que estaba de sirvienta en el comercio de ultramarinos que hay en la calle de Toro, frente á San Juan de Sahagún.

Parece que la aprovechada criada había sustraído por la mañana un anillo de oro, que le fué encontrado por sus amos, recuperándole así.

Pero la chica, que sin duda la tenía cogida ayer el diablo, metió mano después en un cajón donde había dinero, y sacó en ella un billete de 100 pesetas y tres monedas de cinco pesetas cada una, todo lo cual le encontró la policía, apesar de jurar y perjurar que se lo había entregado á un sujeto que también fué detenido.

TENEMOS en artículos de fantasía todo lo más caprichoso, todo lo más original, todo lo más nuevo, todo lo más económico, todo á precios baratísimos, todo á precio fijo.

Exposición permanente; planta baja y principal.

MORO É HIJOS

10

Zamora, 1 y 3

3

Se ha publicado la acostumbrada circular del obispado, autorizando á los labradores para sus trabajos en los días festivos, á excepción de las festividades de San Pedro, Santiago y Asunción de Nuestra Señora.

Para los cuatro primeros soldados heridos ó enfermos, hijos de esta provincia, que regresen de las guerras, hay un donativo que se entregará en el Palacio episcopal.

En el pueblo de Calzada ha sido brutalmente atropellada una anciana de 71 años, por dos jóvenes de 18.

Los autores de esta salvajada han sido descubiertos y detenidos por la guardia civil.

Tribunales

Mañana se verán en juicio oral y público en las salas de esta Audiencia las causas siguientes:

En la primera, una procedente del juzgado de Ledesma, por hurto, contra José Díaz Alonso y otros tres.

Es ponente el señor Sánchez, defensores los señores Muñoz y Revillo y procuradores los señores Polo y López.

A continuación se verá otra instruida en el juzgado de Béjar, por desacato, contra Felisa Greda González.

Es ponente el señor Presidente, defensor el señor Arcos y procurador el señor Almeida.

En la sección segunda y ante el tribunal del jurado, se verá la causa instruida en el juzgado de Vitigudino, por detención, contra Ignacio Santos Sánchez.

Es ponente el señor Delgado, defensor el señor Luna y procurador el señor Polo.

VENTA DE CASA Se vende la señalada con el número 10, en la plazuela de San Juan Bautista. Darán razón, Plaza de la Libertad, taller del pintor Ramirez. 20-d-3

APRENDIZAJE

«Admiro sinceramente al que pide limosna,» decía con frecuencia Martín Dolmar, un ricachón a quien traté hace ya muchos años. «Sí, continuaba, si; lo admiro y lo compadezco, pues sé por experiencia cuán doloroso y cuán difícil es pedir dinero al que, de verdad, lo necesita.»

Como es natural, aquellas palabras de don Martín, capitalista opulento, producían siempre en el auditorio exclamaciones de extrañeza y miradas de incredulidad.

Pero, señor Dolmar, solía preguntarle alguno de sus allegados, ¿ha tenido usted el capricho de pedir limosna? Y a esta pregunta jocosamente formulada contestaba Martín muy en serio: No he llegado a tanto, porque me convencí de que yo no servía para terminar aprendizaje tan difícil.

Por eso precisamente admiro y compadezco a los que han seguido el oficio. ¡Ah! ustedes no ven en el mendigo, más ó menos vergonzante, que implora la caridad del transeunte, más que un hombre diestro en «dar sablazos» y contra el cual es necesario ponerse en guardia; yo veo un prójimo, acaso un antiguo camarada que, antes de dirigirse a mí en solicitud de un socorro ha sufrido torturas horribles, penosísimas vacilaciones, dudas y sobresaltos que acobardan, desfallecimientos muy parecidos a la muerte. ¿Qué me dicen ustedes? ¿Que el ciudadano hecho mendigo ó «sablita» de profesión obra maquinalmente, tiende la mano sin esfuerzo, repite la relación aprendida, como la beata masculla sus oraciones? Es verdad, pero; ¿y lo sufrido hasta entonces? ¿no vale nada? Con todas las profesiones pasa lo mismo. Penetren ustedes, por ejemplo, en una imprenta; contemplen por un rato á los laboriosos y honrados cajistas en su prodigiosa y en su admirable tarea de «levantar» líneas. Aquel incesante movimiento de la mano derecha de las cajas á los cajetines, llega á producir mareos á quien lo mira. Los tipógrafos realizan su labor como si fuese cosa de juego; ellos trabajan sin esfuerzo aparente, pero ¿cuántos esfuerzos y cuantas penalidades representa aquella difícil facilidad? Sí, amigos míos, sí, yo he necesitado en una ocasión pedir «cinco duros» me hacían falta, me eran absolutamente indispensables, y no los tenía.

Empiezo por confesar á ustedes que mientras estuve en casa recapacitando acerca de mi apuro, apuro de momento, y sobre la probabilidad (para mí era certeza) de hallar pronto, inmediatamente, quien me sacara de él, la cosa me parecía tan hacedera y tan llana, que ni valía la pena de preocuparme por ella.

¿Cuál de mis numerosos amigos había de negar una mezquina moneda de cinco duros á quien tantas llevaba distribuidas?

Ya comprenden ustedes que me refiero á época muy remota: al verdadero siglo de oro, en que abundaban las monedas de cinco duros, mientras que ahora solamente podemos verlas como objeto amoroso ó medallas artísticas, en algún museo de antigüedades, ó cuando más, en el escaparate de algún cambista.

Pues nada; salir á la calle, dirigirme al café donde se reunían mis amigos íntimos, y perder mi aplomo, y sentir que se desvanecía mi confianza, fué todo uno.

Pero yo necesitaba imprescindiblemente aquellos cinco duros; me hacían falta para aquel mismo día; el ahogo no admitía ni vacilaciones ni aplazamientos, y sobreponiéndome á mis temores, y venciendo mis repugnancias, realicé un esfuerzo sobrehumano y llegué al café, para llegar al cual empleé lo menos dos horas, porque parecía que mis piernas se negaban á llevarme.

Cuando estuve allí, me acerqué á la mesa en que se hallaban mis contortulios; llevaba yo preparado un discurso entre serio y humorístico, que mientras lo había pensado en casa, me había parecido de gran efecto. Un discurso dirigido á la colectividad y á cuya conclusión había yo visto, en mis lucubraciones, que mis oyentes á una, y como impulsados por el mismo resorte, echaban mano al bolsillo y me ofrecían sendas monedas.

Pero ¿qué había yo de pronunciar el discurso? Me quedé con él en el cuerpo y repentinamente, al verlos tan animados, tan alegres, tan dicharacheros, cambié de opinión y resolví dirigirme á uno solo.

¿A cuál de ellos? Nuevo trabajo; nuevos apuros y dudas nuevas.

Este me pareció burlón, aquel tacaño;

el uno me inspiraba poca confianza, el otro me imponía recelo... y el tiempo pasaba y yo sin pedir los cinco duros.

Allí permanecí dos horas; cien veces estuve muy á punto de hacer un esfuerzo supremo, y otras tantas me faltó el valor.

La tertulia, como de costumbre, se disolvió y salí del café lo mismo que había entrado.

Pero yo no podía prescindir de los cinco duros.

Pensé, por consiguiente, en acudir á casa de algún amigo; en su casa, á solas, de silla á silla, pensaba yo que me sería menos violento hacer la petición... efectivamente, visité diez ó doce casas, veinte —ya no recuerdo cuantas fueron— fueren muchas. Lo que temblé, lo que sufrí, al subir las escaleras de cada una, no es para dicho; me sería imposible expresarlo.

Baste saber que cuando en alguna casa me decían que el amigo por quien yo preguntaba había salido, me alegraba como si me aliviase de un peso insoportable.

A que cansar á ustedes? A las doce de la noche volví á casa, extenuado, sin alientos. No había tomado alimento alguno en veintitantas horas y, por supuesto, no había pedido los cinco duros.

Salí de casa con ocho reales, volví sin un céntimo. Un amigo, de quien esperé que me socorriera, me contó no recuerdo qué historia más triste que la mía, y me conmovió en términos que me obligó á darle mis dos pesetas. Así pagué mi aprendizaje en el oficio, aprendizaje que me pareció muy difícil; por eso renuncié á la profesión y por eso admiro sinceramente á los que la ejercen.

A. SANCHEZ PEREZ.

PASATIEMPOS

CHARADA

Es un verbo *prima* y *dos*,
otro idem *tres*-segunda,
y el *todo*, caro lector,
es nombre y verbo que abundan.

Solución al Pasatiempo del 22 de Junio

Diálogo entre una criada joven y un ama vieja y gruñona:

—Han llamado, Anita... ¿Quién es?
—Es uno que pregunta por la señora.
—¿Y no ha dicho su nombre?
—Debe conocerla á usted mucho, porque ha preguntado: ¿Está esa bruja?

—¿Qué hermosos ojos tiene esa señora!
—¿No los ha de tener? ¡Si está casada con el primer oculista de Madrid!

Solución al pasatiempo del 21 de Junio

ANACORETA

Han remitido solución exacta:

Pica-Pica.—Pesares.—Ivan el torero.—P. Tiruliqui G.—Los viscaros se ausentan de esta tierra.—Tocan casar P. C. con sargento T.—Estanquero, ¡cómo te lucas con pelo novial.—R. maridrugas mucho, novio que no vale.—Uno que se deja tomar el pelo.—Un sastrer con zapatos de lona.—Los viscaros se despiden de todos solucionistas.—Uno que necesita purgarse con lindísima modista.—S. barbero, ser muy tonto y presumido.—Los porfiones del Pozo Amarillo.—Una niña que quiere refrescar.—S. barbero, con bastón lo estropeó todo.—I. ¡qué le vas hacer! ¡paciencia! F.—Modistas San Pablo, ser muy simpáticas, Guindo.—Propietarios comerán borrego día de San Juan.—L. ¡te complaces martirizándome con tu silencio?—S. barbero, ser muy tonto, pasa «Tontería».—Abriendo suscripción comprar bicicleta ¿habrá suscriptores? ¡¡¡Contestadme!!!—Propietarios recorrerán hogares víspera de San Juan.—Los viscaros se retiran con sus honores.—Comerciantes Quintana, Lónja, tienen verbena mañana noche.

TELEGRAMAS

IRAS MINISTERIALES

Madrid 22.—Los amigos del Gobierno dicen que son falsas las noticias que «La Correspondencia» ha publicado respecto á las simpatías que siente para con los filibusteros cubanos mister Woodford, cónsul nombrado por el Gobierno norteamericano, para representarlo en Madrid.

Califican de campaña filibustera la que, defendiendo los intereses patrios, hace la prensa de gran circulación, á la que acusan de ser autora de los conflictos entre las dos naciones.

CORRESPONSAL QUE RATIFICA

Madrid 22.—El corresponsal que en Nueva-York tiene dicho periódico, y que transmitió las noticias á que en el telegrama anterior se hace referencia, las ratifica y sostiene por completo, asumiendo toda la responsabilidad.

¿CAMBIO FAVORABLE?

Madrid 22.—Presenta á Woodford como alejado de la política palpitante en estos últimos años, y cree que, acaso el transcurso de la edad haya apagado sus entusiasmos por los rebeldes cubanos, á los que consideraba héroes hace 25 años.

VER PARA CREER

Madrid 22.—El nuevo cónsul, que en la actualidad pertenece al partido conservador, y que en las pocas cuestiones políticas en que ha intervenido en estos últimos tiempos se ha mostrado transigente y conciliador, dice se propone estrechar más las cordiales relaciones que los dos gabinetes mantienen, evitando toda ocasión que pudiera motivar su ruptura ó enfriamiento.

LA OPINION PREVENIDA

Madrid 22.—Estos propósitos, que los conservadores propalan procuran aprovechar, no encuentran eco en la opinión pública, que cada día se muestra más pesimista en todo lo que á Cuba se refiere, y para la que las promesas yankees van siendo música celestial.

MANEJOS ANARQUISTAS

Madrid 22.—Telegrafían de Barcelona que junto á las tapias del cuartel que en aquella ciudad ocupa el Regimiento de artillería de Montaña, que la guarneció, se han encontrado dos bombas de dinamita que providencialmente no han explotado, ahorrando un día de luto á la capital del Principado y con ella á España entera.

BOMBAS ARDIENDO

Madrid 22.—Los guardias municipales que recogieron las bombas, tuvieron que apagar la mecha que les servía para explotar y que estaba consumida casi por completo.

PESQUISAS E INDAGACIONES

Madrid 22.—La policía de Barcelona no se dá punto de reposo para descubrir á los autores del atentado que «afortunadamente» se ha frustrado, y que se cree relacionado con los últimos que ha habido en París y Roma, y con el castigo impuesto por las autoridades á los anarquistas españoles.

¿OTRA SERIE?

Madrid 22.—En Barcelona renace el temor y la intranquilidad entre la gente de orden, que pide la adopción de enérgicas medidas preventivas y constante vigilancia, para impedir otra serie de atentados como los que tantas víctimas han causado en aquella hermosa ciudad.

AGENCIA ALMODOBAR.

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA MIÉRCOLES

Santos Félix, Juan y Santa Agripina. Catedral.—Sigue la octava al Santísimo Sacramento.

Clerecía.—Mes y novena del Sagrado Corazón.

Religiosas del Corpus.—Sigue la novena al Santísimo Sacramento por la tarde á las siete.

San Juan Bautista.—Termina la novena anunciada.

El colchonero y lavador de lana, Diego Blázquez, conocido por el Macoterano, ha trasladado su domicilio á la calle de Serranos, núm. 24, donde ofrece á su numerosa clientela sus buenos servicios con prontitud y esmero. También se reciben encargos en el puesto de Blas el frutero, Piazuela del Peso. 8-d-8

AMA DE CRIA. Se necesita una buena para casa de los padres ó para fuera. Calle de Varillas número 5. 4

Para conservar la salud y curar las enfermedades. Aguas minerales naturales de Carabaña interesan á todos saber: 1º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.

2º Que no exista tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña que es de origen volcánico.

3º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones, de terrenos salinos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer, para toda comprobación necesaria.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 12 medallas de oro y 10 diplomas de honor.

Son Purgantes, Depurativas, Anti-biliosas, Anti-herpéticas, Anti-escrofulosas y Antisépticas.

Declaradas por la Ciencia Médica como reguladoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. La salud del cuerpo interior y exterior. Depósito general por mayor J. R. Chavarri. 87, Atocha, 87.—Madrid.

Venta de casa al contado ó á plazos. En el inmediato pueblo de Cabrerizos se vende una de nueva construcción, propia para una familia que quiera pasar una temporada fuera de esta población; su situación y vistas íamejorables. Para tratar con su dueño, Ambrosio Rodríguez, Isla de la Rúa, núm. 2, Salamanca. 30-d-6

Notabilísimo es en verdad el Aibaf Serdina de Andrés y Fabiá, farmacéutico de Valencia, porque nada hasta hoy había podido atajar con tanta seguridad y rapidez el intensísimo dolor producido por las muelas cariadas, y dicho remedio ha llenado cumplidamente esta necesidad. Sorprendente por su eficacia.

Los tiene para la venta la farmacia de los señores hijos de Villar, Plaza de la Verdura número 2, á dos pesetas bote.

Se arrienda un portal en la calle de San Pablo núm. 60. En la casa del 66 darán razón. — 13

Maletas, Sacos y Baules mundos
Cárdenas
90 San Pablo, 15 32

Baños de Montemayor
Gran Fonda del Comercio á cargo de **FABIAN RINCON**
Servicio esmerado y precios módicos
30 Coche á todos los trenes 26

BAÑOS DE MONTEMAYOR
La ya tan acreditada fonda de Eloy Becada, junto al BALNEARIO, no tiene rival. Esmerado trato y espaciosas habitaciones. También tiene excelentes carruajes á todos los trenes. 30-d-19

Salamanca.—Imp. de Núñez

ALTAS NOVEDADES PARA SEÑORA

en los Almacenes titulados

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

VICTOR I, NUMERO 6 Y CONSTITUCION, NUMERO 11

NUEVA ORGANIZACION DE ESTOS ALMACENES

Apertura de ventas con los últimos modelos y verdaderas preciosidades en esclavinas, collets, figaros, golas, tocas y sombreros.—Todo lo más nuevo que ha creado la moda en sedas, tejidos transparentes, lanas, gasas, plisse y goffreadas, para trajes, blusas y combinaciones.—Talleres para la confección de abrigos y vestidos bajo la dirección de una gran modista de París.—Solicitar muestras y precios de las telas y de los trajes confeccionados.

Sistema de venta establecido en estos Almacenes: **PRECIO FIJO INALTERABLE**

Dirección para la correspondencia: **AGUIRRE HERMANOS.---VALLADOLID**

BAÑOS MINERALES
de Ledesma
Aguas sulfurado-sódicas de 52° C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 25 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófula, herpes, cloro-smemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sífilíticas y mercurialismo. Frescos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras aplicaciones. Pídanse prospectos á Ramón Falcó, en el establecimiento.
Coches por cuenta de la Empresa, Parader de los Toros, Plaza Mayor. 17

Disponible

FUENTE DEL ESTOMAGO
En Calzadilla del Campo
Partido de Ledesma
Provincia de Salamanca

AGUA SULFURADA SÓDICA-BICARBONATADA-ZONDA

El agua prodigiosa de esta fuente cura de un modo admirable los padecimientos del estómago, tales como la DISPEPSIA (digestiones difíciles) GASTRALGIA (dolores del estómago), y cuantas afecciones del aparato digestivo sean curables desde la simple IPROSIS ó acedia, hasta la ULCERA GÁSTRICA. También tiene excelente aplicación en las enfermedades del hígado, riñones y vejiga; y sobre todo en las del aparato respiratorio, siendo un verdadero específico para curar los catarros, combatiendo la predisposición á ellos.

Se vende en la Farmacia del DOCTOR GARCIA RUIZ PIÑUELA, Plaza Mayor, Salamanca, al precio de 60 céntimos de peseta las botellas de medio litro y de 0'75 de tres cuartos de litro.

¡¡ASOMBROSO!!

Acabadas de recibir las remesas de calzado para la temporada actual, ofrezco al público en general un surtido

¡¡COLOSAL!!

en todas formas y tamaños, con una diferencia muy notable sobre los precios de cualquier otro establecimiento analogo.

¡¡INMENSO!!

surtido en calzado color *toda suela*, cuya bondad se garantiza, desde 3'50 pesetas en adelante para señora y desde 5 pesetas arriba para caballero.

ESPECIALIDAD en chicarritos niño, de cuantas formas y clases produce la industria nacional, á precios baratísimos, así como en sombreros paja de niño y hombre de 1 á 6 pesetas.

«Obras son amores...» dice el tan conocido proverbio castellano, y de que mis obras son conformes á mis ofrecimientos, puede todo el mundo convencerse de balde con solo visitar mi establecimiento.

BERNARDO CACHORRO

5, LONJA DE LA CARCEL, 5

Planta baja y principal

¡¡GRAN TRIUNFO!!!

—¿Qué te pasa, Adela?
—Pues nada, amiga María; asunto soberbio. He conseguido alejar á mi esposo de esa picara polilla llamada política, que arruina las casas y se cojen muchos enemigos.
—Bien; ¿y qué?
—Pues que con las mil pesetas que me gastaba en candidaturas, apertadores y comisiones, las empleé en amueblar mi casita y la tengo hecha un relicario.
—¡Ay Adela! ¡Si yo hubiera hecho otro tantol!
—¿Sí? Pues sube y verás mis habitaciones y los famosos muebles comprados en la Almoneda de BURIELA, en la Plazuela de Santa Eulalia, que es donde se compra mejor y más barato, como todo el público dice.
—¡Chica, chica! esto es lujo; bonito armario de luna; bonito entredós; vaya una sillería tapizada; piano vertical; magnífica mesa de comedor; guapos espejos; cómodas; aparadores de comedor y de librería; buena mesa despacho, qué catres más cúbicos y qué diversidad de sillas. ¿Y esa bajilla de cristal?
—¡Ay María! Me la rompieron; pero me la compraron donde compré los muebles. Mira que bien quedó. En fin, chica, en esa Almoneda encontrarás cuantas zarandajas necesita la casa; visítala y te convencerás de lo bueno, bonito y barato. Compra, cambia y vende toda clase de muebles usados.

¡¡ALTO Y FIJARSE!!

Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecidos en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chiconeros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredosos, mesas de ministro, mesas de costureras, mesas de tresillo, col-

bones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se vende una chimenea francesa nueva, con tubería.

Se venden arpilleras.

No confundirse

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, ana de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardineras, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baulles mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arcaas, cómodas de nogal y pino, entredosos, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

PAÑOS Y NOVEDADES

de SENEN MARTIN

Plaza Mayor, 13

Se acaban de recibir los merinos franceses, exclusivamente para hábitos de sacerdote. á precios económicos. Sin dejarse sorprender estos artículos son de necesidad imperiosa comprarlos en el propio comercio, donde solo resulta una utilidad para el consumidor. También he recibido los géneros del país y extranjeros para primavera y verano, que se venderán en condiciones especiales.

Antes de comprar, visitad esta casa

15— Plaza Mayor, núm. 13 1-1